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Entrevista

¿Qué ha significado para usted ser nombrada 
vicepresidencia de la FIP?
Mi nombramiento como vicepresidenta de la 
FIP representa un reconocimiento al lideraz-
go de la profesión farmacéutica española en 
todos sus ámbitos de actuación, y a la labor 
que viene desarrollando la Organización Far-
macéutica Colegial, con el impulso de Jesús 
Aguilar, desde hace años. Por tanto, detrás de 
este nombramiento está también el trabajo de 
todo el comité directivo y del equipo técnico 
del Consejo General. 

RAQUEL MARTÍNEZ
Secretaria general del CGCOF y vicepresidenta de la FIP

“Hay que seguir insistiendo en que allí 
donde Haya un medicamento  

debe Haber un farmacéutico”

Con una trayectoria marcada 
por su compromiso con la salud 
pública y la innovación en el sector 
farmacéutico, Raquel Martínez es 
una figura destacada en la profesión 
farmacéutica tanto a nivel nacional 
como internacional. Su liderazgo 
en el CGCOF y la FIP (Federación 
Internacional Farmacéutica) refleja 
su dedicación a mejorar la calidad 
del servicio farmacéutico y a 
fomentar la colaboración global en 
este campo.



Este liderazgo de la Farmacia española se confirmó 
durante la celebración del Congreso Mundial de FIP en 
Ciudad del Cabo (Sudáfrica) con hitos como el premio 
a mejor “Campaña de Promoción de la Salud 2024” a 
nuestra iniciativa «Escuelas Rurales de Salud - Educa-
ción sanitaria por el farmacéutico comunitario».  Ade-
más, fue reconocida nuestra comunicación científica 
“Determinantes sociales de la salud: enfoque desde la 
perspectiva de la sociedad civil”, entre las tres mejores 
en la sección de Farmacia Comunitaria. 

A grandes rasgos, ¿cuáles son sus responsabilidades 
como vicepresidenta de esta organización internacional?
Hasta ahora, he intervenido a través del Consejo Ge-
neral, como miembro de la FIP, en diversas iniciativas. 
Además, formo parte del Grupo regulatorio asesor de la 
FIP y he participado en sus congresos como ponente y 
autora de comunicaciones. 

Dos meses después de mi nombramiento y después 
de varias reuniones, conozco más de cerca el alcance 
de mi labor y, sobre todo, el potencial y la importancia 
de FIP a nivel global. Como vicepresidenta del Bureau 
de FIP, su Junta Directiva, asumo algunas de sus funcio-
nes orientadas a contribuir a sus objetivos estratégicos, 
estrechar lazos con otras asociaciones y organismos in-
ternacionales o consolidar su presencia global. En defi-
nitiva, debo contribuir a liderar y ejecutar la estrategia 
para alcanzar la visión, misión y valores del FIP. 

Sin duda que en este camino tengo mucho que apor-
tar de la experiencia de la Organización Farmacéutica 
Colegial española, la que conozco desde mis inicios en 
el Colegio de Soria, el Consejo de Castilla y León y, aho-
ra como secretaria general del Consejo General. 

¿Qué actividad destacaría especialmente entre las que 
está realizando la FIP actualmente?
FIP tiene una estrategia definida, que está siendo revisa-
da de cara a adoptar una futura estrategia 2025-2030, 
y un programa de trabajo en torno a diez líneas funda-
mentales entre las cuales puedo destacar la integración 
de la profesión en la atención primaria, el reto de las 
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Me gustaría conseguir que 
avancemos en la necesaria 
sostenibilidad de la profesión



Raquel Martínez
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¿Cuáles son los principales desafíos 
que tiene actualmente el farmacéutico 
en España?
Muchos de los desafíos son globales 
y, por tanto, comunes con el resto de 
compañeros del mundo: acceso a la 
innovación, resistencias a los antibió-
ticos, digitalización, retos sociales… 
A todos ellos podemos hacer frente 
desde la profesión farmacéutica allí 
donde nos encontremos. Hay que 
seguir insistiendo en que allí donde 
haya un medicamento debe haber un 
farmacéutico. 

A lo largo de toda la cadena, desde 
la industria con una labor fundamen-
tal en la investigación y desarrollo de 
los medicamentos; pasando por la 
distribución y hasta la dispensación. Y 
en este reto la digitalización o la in-
teligencia artificial vienen a reforzar y 
acompañar nuestra acción, pero nun-
ca deben alejarnos de los pacientes o 
poner obstáculos a nuestra labor. 

¿Qué aporta la FIP a la industria 
farmacéutica en España?
FIP tiene un ámbito fundamental de 
trabajo en torno a las ciencias farma-
céuticas y la farmacia industrial. Así, 
desde el Board of Pharmaceutical 
Sciences (BPS), o Junta de Ciencias 
Farmacéuticas, los esfuerzos se diri-
gen, entre otros, a reforzar a la pro-
fesión en todo lo relacionado con la 
formación, especialmente, en mate-
ria de investigación.

La sección de Farmacia Industrial de 
la FIP abarca todas las funciones en 
las que trabajan los farmacéuticos en 
la industria. Su objetivo es favorecer 
la innovación, el avance, la compe-
tencia y la recolección de evidencia 
dentro de la industria farmacéutica 
en todo el mundo, abogando por 
condiciones favorables para el desa-
rrollo de medicamentos y tecnolo-
gías sanitarias innovadores, seguros, 
eficaces, de alta calidad y asequibles. 
Todo ello con la intervención de far-
macéuticos de la industria e investi-
gadores, en colaboración con el resto 
de los farmacéuticos y de profesiona-
les sanitarios.

apoyar a los miembros de la FIP pa-
ra que sus gobiernos sean sensibles a 
la necesidad de contar con un marco 
normativo adecuado para la profe-
sión farmacéutica. Creo sinceramen-
te que nuestra experiencia en este 
sentido puede ser interesante espe-
cialmente en los países en desarrollo 
de la región latinoamericana, con los 
que tenemos estrechos lazos. 

Por último, también me gustaría 
conseguir que avancemos en la ne-
cesaria sostenibilidad de la profesión 
en un escenario en el que nos en-
frentamos a retos como la escasez de 
personal, la reducción de los presu-
puestos sanitarios, el riesgo de nue-
vas pandemias y la transformación 
digital de la sanidad. 

¿Qué diferencias hay entre la Farmacia 
española y las del resto de países que 
integran la FIP?
Si nos fijamos en la profesión far-
macéutica está en pleno desarrollo 
asistencial en todo el mundo, si bien 
los objetivos son distintos entre paí-
ses desarrollados y en desarrollo. En 
general, en el hemisferio norte, tra-
bajamos porque se aproveche más al 
farmacéutico a lo largo de toda la vi-
da de medicamento; mientras que en 
el sur se trata de garantizar el acceso 
al medicamento con la intervención 
del farmacéutico. 

Si hablamos de farmacia comu-
nitaria existen sistemas sanitarios 
distintos con modelos de farmacia 
también distintos; todo ello a medida 
de las necesidades de cada país. En el 
caso de España seguimos siendo un 
ejemplo de cercanía y accesibilidad al 
medicamento, con ese 99 % de ciu-
dadanos que disponen de al menos 
una farmacia donde viven y esa capi-
laridad especialmente importante en 
el ámbito rural. Decir que somos un 
ejemplo para el mundo puede pare-
cer un tópico o pretencioso, pero he 
tenido la oportunidad de presentar 
nuestro modelo a compañeros de 
Sudáfrica o la India, entre otros, y he 
visto cómo valoran muy positivamen-
te sus características.

resistencias antimicrobianas, la segu-
ridad del paciente, la transformación 
digital o el desarrollo de las compe-
tencias y formación continua del far-
macéutico. 

Pero por destacar una actividad 
concreta, citaría la declaración de 
la FIP que lanzó la campaña “Think 
Health, Think Pharmacy” el pasado 
mes de mayo de 2024: conseguir que 
los gobiernos comprendan el valor 
de la farmacia, que cuando piensen 
en salud, piensen en farmacia, como 
dice el lema de la campaña. Esta de-
claración nos va a servir como hoja de 
ruta para que las farmacias comuni-
tarias sean consideradas esenciales 
para los sistemas sanitarios.

¿Cómo compatibiliza este cargo con 
el de secretaria general del Consejo 
General de Colegios Farmacéuticos de 
España?
Trabajando mucho y aprovechan-
do las sinergias que se puede cons-
truir en ambos sentidos; porque nos 
ofrece una doble perspectiva que 
podemos aprovechar. Desde España 
tenemos mucho que aportar a los 
compañeros del resto del mundo; 
del mismo modo que nosotros no 
podemos desaprovechar la informa-
ción que nos ofrece FIP de las mejores 
experiencias, oportunidades o ame-
nazas a nivel global. Sinergias que ya 
estamos aprovechando gracias a la 
gran cantidad de posicionamientos y 
documentos técnicos de enorme in-
terés que generan en torno a la salud 
y el medicamento.

¿Qué le gustaría conseguir durante el 
tiempo que ocupe la vicepresidencia 
de la FIP?
Uno de mis principales objetivos, en 
línea con la iniciativa Think Pharmacy, 
es concienciar a los poderes públicos 
de que las farmacias juegan un papel 
fundamental en la atención prima-
ria de la salud, porque todavía para 
muchos responsables políticos, las 
farmacias no se perciben como esta-
blecimientos sanitarios. 

Otro objetivo que me he fijado es 


